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对顾岩成来说，创业和公益是他的
梦想。传播中国传统文化、关爱留守儿童
与残疾儿童，是他每天都在做的事情。

出国留学 感受多元文化

2002年，带着“世界很大，我想去
看看”的想法，顾岩成去了英国的中英
格兰大学 （现伯明翰城市大学） 研读电
子商务专业。3 年后，为了接受更好的
教育，他进入了华威大学。“我在本科
阶段接受了两所大学的教育，这给了我
更加扩散的思维方式。”

国外留学期间，顾岩成和朋友一起
去了一个具有国际影响力的发展和救援
组织的联盟乐施会，为非
洲的穷人们募捐。“英国
是一个以生活为主，工作
为辅的国家。这和中国

‘工作为主，生活为辅’
的创业浪潮不一样。”在

顾岩成看来，英国的文化认为没有绝对
正确的答案。只要自己能给出理由，能
说服别人，那就是对的。“你想的不一
定正确，但是也要去思考，去说服。”

以新带旧 弘扬中国传统

谈及当今的传统文化保护现状，顾
岩成说：“传统文化在逐渐消失。中国

是 重 视 传 统 文 化
的，但是大家还只
是 刚 刚 开 始 重
视。”他希望能有
更多的人来关注中
国的传统文化。

顾岩成曾经在
一家活动策划公司
工作，专注于顶级
奢侈品的推广。在
那里，他看到了通

过艺术的加工，把一个初期创意加工成
吸引人的作品这一过程。这启发了顾岩
成弘扬中国传统文化的灵感。“有时候你
会想，这些老东西有什么好的？但是加
上一些新的元素，你就会发现它的美。”

2013年，顾岩成创办了锐藏文化传播
有限公司。他和他的团队用新的艺术对传
统的事物进行包装，再重新推广，来获得人
们对传统文化的关注。“和我打交道的大部
分是‘85后’，他们的创造力很丰富。这种
创造与传统文化的传播是相互结合的。”

携手海归 关爱留守儿童

回国后，顾岩成常到上海阳光之家陪
伴智障儿童，到福

利 院 陪 伴 孤
寡老人，

还 经

常以公司的名义捐赠图书和衣物，为留守
儿童们建立爱心小屋，召集心理咨询老师
来帮助有心理疾病的留守儿童。

顾岩成还号召其他海归与他一起关
爱留守儿童。在他看来，在外留学，不
同的文化语境导致留学生很容易感到孤
独。而对于留守儿童来说，他们也是孤
独的。“这两种孤独有一定的相似之
处，所以海归在一定程度上能够切身体
会留守儿童的孤独感。”顾岩成说。

今年 8 月，在即将举行的上海市民
文化节中，顾岩成要带领着他招募到的
志愿者举办一个风筝节，号召全民一起
关注留守儿童、残疾儿童。“一个人的
力量是渺小的。我希望能够通过活动吸
引更多人来关注这两类群体，给他们一
些陪伴。”顾岩成说，“我给他们带去一
天的开心，我希望一年里有 365 个这样
的我，都能去陪伴孩子。让他们一直快
乐，也是我的梦想。”

链接 京津冀协同发展
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国科火炬企业孵化器研究中心主任
杨晓非认为，当前是新兴企业面临的创
业机遇期。

杨晓非认为，在经济出现下行压力
时仍然会有优秀的创业者和企业涌现出
来。“我们发现，世界上 500 强的企业
中，有256家都是在经济衰退或市场熊市
的情况下创建的。危机给企业提供了机
遇。中国经济目前困难较多，就业压力
大。但同样是在这种经济形势下，我们
仍有一部分新兴企业已经进入世界超级
富豪的序列。”

为海归提供平台

“我们搭建这样一个创新创业平
台，是为了有志于回国创新创业的海
外人才和用人单位能进行更便利的交
流。”海外学人中心副主任王禹说，
“‘海外赤子北京行’已经办了5届
了。我们希望打算回国创新创业的人
能够从活动中得到一些帮助。”

在创业大赛暨创业项目对接会
上，每位创业类人才要进行5分钟的
创业项目讲解及3分钟问题回答。各
评审专家就创业项目进行点评，并现

场打分。各留创园参会人
员和风险投资公司代表在
点评阶段可向项目展示
人提问，对有意向联系的
项目展示人可递交邀约
卡。比赛现场，有的选手
现场收到许多投资人递来
的邀约卡和名片，有的什
么都没有收到。

与往年相比，“2015 海外赤子北
京行”的队伍里出现了很多年轻的面
孔。生于 1992 年的胡泊，作为此次
比赛中最年轻的创业选手，备受媒体
的关注。即将取得牛津大学计算机科
学硕士学位的她希望工作两年后再回
京发展，如果有合适的创业机会也可
与团队直接在京创业。“或许是太年
轻了，没什么经验，比赛时她在台上
表现得有些拘束，回答评委提出的问
题也不尽如人意。”启迪之星投资经
理杜扬说。

出生于 1990 年的上海小伙儿吕
梁，已经创业 6 次了。在对接会上，
他带来的创业项目是数据驱动的欧洲

智慧旅行线上线下电子商务入口。作
为资深创业青年，他在台上表现得成
熟稳重。吕梁从大学时就开始创业，
5 次获得专利。“我觉得我的执行力
较强，人缘也还行，有人愿意跟着我
干。我创业了那么多次，不算很成
功，但也还不错。”他留着胡子，时
刻提醒自己，不断进步，变得成熟。

创业前辈来支招

在8日下午的创业类“海外人才
交流座谈会”上，主办方邀请了北京
大方科技有限公司总裁周欣、新博医

疗技术有限公司 CEO 赵磊等“海外
高层次人才引进计划”（简称“千人
计划”） 代表与海外人才畅谈在京创
新创业体会。

周 欣 在 2009 年 初 成 立 大 方 科
技，回国时赶上国家出台“千人计
划”和“北京海外人才聚集工程 ”

（简称“海聚工程”）。当时创业刚满
一年的他成功入选“海聚工程”和

“千人计划”。他说：“‘海聚工程’
和‘千人计划’都给了我资金支持，
还在无形中增加了我的信誉度，这对
我的发展起到非常大的帮助。”

“我的牙齿有一颗是缺掉的，我
一直没有补它。这是我当时创业的时
候身体扛不住了摔下来造成的。我不
补它就是为了提醒自己，创业是很难
的事情。”北京微媒互动科技有限公司
董事长董江勇说，“创业是创业者自己
的事情，有人给你雪中送炭，有人给你
锦上添花，那都是你赚的。创业本质
上是你自己要做的事情。”

创业项目对接会

海归人才现场比拼
武英姿 文/图

创业项目对接会

海归人才现场比拼
武英姿 文/图

以赛引才
提高创新创业水平

海创大赛是中国留学人员创业园吸引海外
优秀人才和项目回国的新举措。据中国留学人
员创业园联盟副理事长兼秘书长郎靖介绍，以
前留学人员创业园主要针对回国创业的留学
生。现在，来华留学生、外国专家等相关群体
也被纳入进来。

“本次活动虽是以竞赛形式开展，但并不
着力于竞技比拼。”郎靖说道，“我们大赛的目
标是为海外人才和有志创业者搭建友好平台、
提供快捷通道，通过‘海创’与‘众创’相融
合、线上与线下相融合、技术与资本相融合、
创新与市场相融合，发掘优秀项目，帮助创业
者们实现人生梦想和事业理想。”

在济南高新技术创业服务中心主任王思国
看来，大赛的最终目的是把国外人才的项目和
技术引回来。“虽然国内创新创业开展得轰轰
烈烈，但还有一部分高层次的中国人才在海
外，没有加入进来，应该说是一种缺憾。”王
思国说，“高端人才带着项目和资源回来创新
创业，一下子就可以由点到面地提升我国整个
创新创业的局面。”

新项目云集
海归创业热情高

吴训伟曾先后在瑞典、德国、丹麦及美国
等地从事教育和科研工作，长期致力于人类再
生皮肤的研究。2013年回国后，他创办了济南
磐升生物技术有限公司，并将团队落户在济南
留创园。

吴训伟的团队在入驻留创园后发展
很快。“我们团队成员全部是做科研工作
的，在创业过程中碰到了很多新的问
题，但留创园有全链条的服务，给予我
们很大的帮助。”吴训伟说。

2008年在日本硕士毕业后，赵欣毅
然选择回到中国，加入到海归创业的大
军中。“刚开始也是从留创园起步。经过
3 年的努力，我完成了第一个创业项
目。”赵欣主要研究新能源风力发电技
术。这一次，他带着新的项目出现在海
创大赛的启动仪式现场。 王思国说：

“过去有很多留学人员回国后找不到合作
者，产品找不到市场。现在我国经济发

展到一定阶段，国外的高端产品能在国内找到
市场。在跟国内的技术和市场合作后，产品可
以得到提升。很多项目国内的市场大于国外的
市场，在国内发展更有优势。”

项目可落户全国
全链条服务有保障

作为中国独有的、专门面向海外人才回国
创新创业的服务机构，留创园大多具备较好的
科技条件、产业环境和资源优势。

目前，全国已建成并正在运作的各级各类
留学人员创业园有近 270 家，在园企业超过 1.5
万家，累计孵化企业超过 3.5 万家。郎靖介绍
说，全国各地留创园累计培育出国内外上市公
司100多家。“据统计，国家‘千人计划’创业人才
有70%落地在各地的留创园。留创园除了具备
孵化器的功能外，还有一站式的服务体系，包括
海外人才的直通车、天使（投资人）的俱乐部
等。”王思国说：“大赛起到聚焦的作用，吸引海
外人才关注国内的创新创业环境。有好的创业
想法，都可以在全国各地的留创园落户。”

大赛还将优先推荐和组织优秀团队项目，
赴各地留创园对创业环境和领军企业进行考
察、开展对接。对有落地意向的项目，中国留
学人员创业园联盟将负责与园区进行“点对
点”对接，协助落实当地人才、产业扶持政策
和在园创业的相关优惠政策，并通过在各地开
展人才、技术、企业交流洽谈活动，为大赛提
供后续服务支持。

新经济形势下推出全链条服务

留创园如何吸引海归？
周 鑫

由北京市委组织部、北京市人力资源和社会保障局、北京海外
学人中心联合主办的“2015海外赤子北京行”活动于7月8日至10
日在京举行。在7月9日下午举办的创业大赛暨创业项目对接会上，
海外赤子现场展示自己的创业项目，著名投资人以及创业成功的海
归担任评委，并与自己感兴趣的项目作对接。

“2015 海外赤子北京行之海聚论
坛”于 7月 8日在京举行。论坛邀请
了北京市海聚工程专家、天津市和河
北省相关负责人介绍三地引才政策。
与会者一致认为，京津冀的协同发展
给海归创业带来了新的机遇。

京津冀政策优势互补

北京海外学人中心主任袁方提
到，当前北京正努力构建高精尖的经
济结构，吸引海外高层次人才来京创
业和工作。市政府会给予引进人才每
人100万元的一次性奖励，并为认定
后的海外高层次人才颁发北京市海外
高层次人才工作居住证和市政府颁发
的特聘专家证。

天津市外专局相关负责人潘延军
说：“天津同北京是一个互补的关
系。”天津的开发区经过了高耗能产业的发展，现
在也亟须产业转型。他说：“希望海外人才带来的
高新技术能落户到开发区。他们可以把总部放在北
京，把生产放在天津。”

为了吸引人才，潘延军强调，与北京相比，
天津市针对“海外高层次人才引进计划”资金支
持强度较大，针对创新人才是 100万元，针对创
业人才是300万元。“到天津注册公司还有房屋补
贴，天津市政府给予60平方米的房租减免。”

据河北省人力社保厅陈卫国介绍，去年 2月
26日召开了京津冀协同发展的汇报会，确定了交
通一体化目标。河北保定到天津新建的高速铁
路，在今年10月份或者是年底即将通车，从石家

庄出发一个半小时就能到天津，这给在两地创业
的人才提供了不少的便利。

三地联合优化资源配置

美国国际数据集团中国区资本投资顾问北京
有限公司创始合伙人熊晓鸽自1992年开始在中国
做风险投资。多年来，他一共投资了近 400家公
司。熊晓鸽特别提到，在公司投资的近 400多家
公司中，有 100 多家公司都在北京。熊晓鸽建
议：“我觉得大家不远万里回到家乡创业，是因
为每个人都有一个中国梦。但是真要在国内发展
的话，我觉得北京是最好的地方。”

“ 以 前 ，天
津和河北在北
京边上，虽然资
源很丰富，但很
多机会还是在

北京。但是现在这样的差异越来越小
了。”北京云投汇网络科技有限公司董
事总经理陈晓明说。当前，北京正面
临着科学发展产业调整转型的关键时
期。随着北京人口、地产、市场等资源
趋于饱和，产业发展逐渐向距离北京
较近的天津、河北等地转移，京津冀一
体化协同发展成为必然。三地的联合
更是对资源的优化配置和共享，有助
于经济结构和空间结构的调整，给广
大的海外人才创新创业开辟了更广阔
的天地。

海归创业者如何抓机会

京津冀一体化协同发展的战略
态势，给广大的海外人才实现理想、
施展才华创造了新的机遇。苏靖雯，
现任爱尔兰优卡科技公司执行总裁，

她带着互联网创业项目参加了此次论坛。苏靖雯认
为，像她的公司一样的初创企业对人才十分需求。
在京津冀一体化进程加快的态势下，即便公司落户
北京，要想引进河北和天津的人才、达成三地资源
的共享，也是极为方便的。

杜逸雯是留美回国的青年创业
者，其互联网创业项目是以学生为
主，众筹人力资源的一种社交平
台。杜逸雯提到，天津离北京不
远，同时它也有很多的孵化器来扶
持创业者。但是对于她自己的公
司，她更希望将信息资源中心放在
京沪广，分项目的重点则放在创业
前景大的城市，比如天津。“因为
这些城市有着更宽广的市场，给初
出茅庐的创业新人提供了发展空
间，相对低的创业投资成本也给新
人更大的容错率。”

顾岩成：

梦想不可辜负梦想不可辜负
徐 婷

7月5日，首届中国留学人员创业园·海创大赛暨中国（济南）药谷创新创业大赛在
济南高新技术创业服务中心（中国济南留学人员创业园）启动。本次活动致力于发挥中
国留学人员创业园作为海外人才回国与来华创新创业载体的作用，整合政府、高校、科
研院所、服务机构、企业等各类创新创业要素，以及行业基金、创业投资的资本驱动力
量，挖掘和培育海内外优秀人才和项目。

创业队伍年轻化

专家观点：危机孕机遇

京津冀协同发展，核心是京津冀三地作为
一个整体协同发展，要以疏解非首都核心功
能、解决北京“大城市病”为基本出发点，调
整优化城市布局和空间结构，构建现代化交通

网络系统，扩大环境容量生态空间，推进产业升级转移，推动公共服务共建共
享，加快市场一体化进程，打造现代化新型首都圈、努力形成京津冀目标同
向、措施一体、优势互补、互利共赢的协同发展新格局。（来源：国际在线）

协同发展京津冀 三地引才出新招

海归如何海归如何 把握机遇把握机遇
张 夏 张玉芹

在创业大赛暨创业项目对接会
上，留创园和风投机构代表现场仔细
观看选手作项目展示。

伴随着焰火与音乐伴随着焰火与音乐，，大赛指导单位大赛指导单位、、主办单位主办单位
等有关领导一同触摸启动球等有关领导一同触摸启动球，，宣布大赛启动宣布大赛启动。。

在当前京津冀协同发展的态势下，为了帮助海归创业者
更好地把握机遇、少走弯路，7月9日上午“海外赤子北京行
专业峰会”专门邀请“千人计划”“海聚工程”的相关专家与
大家交流互动。 武英姿摄


